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Agradecemos la especial 
colaboración de:

 SÁBADO, 16 DE DICIEMBRE • El 
Obispo acudirá a la colocación de 
la primera piedra del local de Cári-
tas de la parroquia del Carmen de 
Lucena, a las 19:00 horas.
 DOMINGO, 17 DE DICIEMBRE • En-
cuentro y almuerzo de las familias 
de los seminaristas mayores con 
el Obispo y los formadores, en el 
Seminario Mayor “San Pelagio”.
 MIÉRCOLES, 20 DE DICIEMBRE • 
Encuentro de Monseñor Demetrio 
Fernández con la Curia Diocesana, 
en la Santa Iglesia Catedral, a las 
9:30 horas, para celebrar la euca-
ristía. • El Obispo realiza la Visita 
pastoral a Iznájar.

Cuenta para colaborar con la misión diocesana en 
Picota (Moyobamba, Perú)

CajaSur ES10 0237 0210 3091 6688 1062

MISIÓN PICOTA

👉 facebook.com/Misioneros-Picota-Peru

04442

Fieles de las 
parroquias de Fuente 
Obejuna y Argallón 
visitan Rute
Con motivo del Año Jubilar 
Carmelitano visitaron a la 
Virgen del Carmen el pasado 
domingo, 10 de diciembre. 

Visita del Arciprestazgo del Alto Guadalquivir 
a la Santa Iglesia Catedral
Compartieron la misa de doce con el obispo de Córdoba, monseñor Demetrio 
Fernández, el pasado domingo, 10 de diciembre.
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UERIDOS
HERMANOS
Y HERMANAS:

Tengo amigos de infan-
cia, que no son creyentes, 
y seguimos siendo buenos 
amigos. Cuando comen-
tamos los acontecimien-
tos de la vida, como es la 
muerte de un familiar, el 
contratiempo de una en-
fermedad grave, la cerca-
nía de la muerte, etc. me 
transmiten su pesadumbre 
existencial. Yo les hablo 
espontáneamente desde 
mi perspectiva de fe, que 
no suprime el dolor huma-
no, pero le da sentido en 
el marco del plan redentor 
de Dios y en la perspectiva 
de la vida eterna hacia la 
que caminamos. 

Esta experiencia mía 
personal es bastante univer-
sal, porque vivimos y con-
vivimos con personas que 
creen y con personas que 
no creen. El camino hacia 
la fe no es un camino fácil, 
y los que ya somos creyen-
tes nos parece cosa normal 
vivir y respirar en este con-
texto creyente, pero no es 
así para muchos de nuestro 
entorno, a veces incluso fa-
miliares o amigos.

El domingo tercero de 
Adviento es el domingo 
de la alegría cristiana. Co-
mienza así la liturgia de 
este día: “Alegraos siem-
pre en el Señor, os lo repi-
to estad alegres. El Señor 
está cerca”. 

La alegría cristiana no 
es una alegría boba, no. Es 
una alegría que tiene fuer-
te fundamento. En primer 
lugar, porque creemos en 
Dios. La fe en Dios nos 
abre un horizonte inmen-

so, la no-fe en Dios cierra 
al hombre blindado en su 
propio horizonte hasta 
asfixiarlo en el sinsentido. 
La alegría cristiana brota 
de la experiencia de un 
Dios, que nos ha creado y 
que está cerca de nosotros 
siempre. De un Dios que 
nos ama y que, sabien-
do nuestras limitaciones, 
nuestras heridas, nuestros 
pecados, nos perdona, nos 
sana, nos alienta.

Alguno de estos, mis 
amigos no creyentes, pien-
sa que la actitud creyente 
brota de la comodidad, de 
la falta de atrevimiento 
para enfrentarse con los 
grandes problemas de la 
vida, como si la fe fuera 
un refugio para cobardes, 
como si la fe nos hiciera 

menos hombres, porque 
dejamos a Dios que re-
suelva lo que nosotros no 
somos capaces de resolver. 
No es así. La fe no es una 
proyección de mis incapa-
cidades, la fe viene como 
respuesta a una iniciati-
va de Dios que entra en 
nuestra vida y lo ilumina 
todo de nuevo. 

La fe es un encuentro 
con Dios, que habita en lo 
más profundo de nosotros 
mismos, y nos descubre 
su rostro. La fe es un en-

cuentro en la historia con 
Jesucristo, el Hijo de Dios 
hecho hombre, que ha vi-
vido hace dos mil años y 
ha iluminado el misterio 
del hombre, dando sentido 
a la vida, al amor humano, 
al trabajo, al sufrimiento, 
incluso a la muerte, abrién-
donos el horizonte de una 
vida que no acaba, la vida 
eterna. “Sólo a la luz del 
misterio del Verbo encar-
nado se ilumina el misterio 
del hombre”, nos recuerda 
el Vaticano II (GS 22).

La fe es una respuesta 
en el amor a un amor que 
nos precede, que nosotros 
no hemos inventado y que 
nos sale al encuentro de 
múltiples maneras. Cuan-
do nos encontramos con 
ese amor, nuestra vida da 

un vuelco, y ya no vivimos 
centrados en nosotros 
mismos, sino que el centro 
de nuestra vida es Otro, y 
vale la pena vivir para Él.

Esta es la alegría cristia-
na, a la que el tercer domin-
go de adviento nos invita. 
El anuncio del Señor que 
está cerca suscita en todo 
creyente una actitud de 
alerta, de esperanza, de sa-
lir al encuentro del Señor 
que viene a salvarnos. El 
peligro más erosivo para un 
creyente es el de sentirse se-

guro y no cultivar la fe que 
anida en su alma, dejándose 
invadir por el espíritu del 
mundo y dando lugar a la 
entrada del demonio, que le 
engañará.

El anuncio de la llega-
da del Señor en la Navi-
dad que se acerca, ha de 
ponernos en vela, en ac-
titud vigilante, en actitud 
de espera activa, que va 
preparando esa venida del 

Señor. “Nada de comilo-
nas ni borracheras, nada 
de lujuria ni desenfreno, 
nada de riñas ni envidias. 
Revestíos del Señor Jesu-
cristo, y no deis pábulo a 
la carne siguiendo sus de-
seos” (Rm 13,13).

Feliz y santa Navidad 
para todos.

Recibid mi afecto y mi 
bendición:

Q
La alegría de creer y de esperar

La fe es un encuentro en la historia con Jesucristo,
el Hijo de Dios hecho hombre, que ha vivido hace

dos mil años y ha iluminado el misterio del hombre,
dando sentido a la vida, al amor humano, al trabajo,

al sufrimiento, incluso a la muerte,abriéndonos
el horizonte de una vida que no acaba, la vida eterna
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Francisco Solano Aguilar 
Tejada, Francisco Salvador 
Flores Hidalgo, Javier 
González Martínez, Javier 
Montes Jiménez, Miguel 
Ángel Moyano Estepa y 
Javier Rodríguez Calmaestra 
son los nuevos diáconos de la 
diócesis de Córdoba

El día de la solemnidad de la In-
maculada Concepción de María 

se celebró en la Santa Iglesia Catedral 
la ordenación diaconal de seis nuevos 
diáconos para la diócesis de Córdo-
ba: Francisco Solano Aguilar Tejada, 
Francisco Salvador Flores Hidalgo, Ja-
vier González Martínez, Javier Mon-
tes Jiménez, Miguel Ángel Moyano 
Estepa y Javier Rodríguez Calmaestra. 

Los nuevos diáconos, del Seminario 
Conciliar “San Pelagio” y del Semina-
rio Diocesano Misionero Redemptoris 
Mater “San Juan de Ávila”, recibieron 
el primer grado del orden sacerdotal 
acompañados de numerosos sacerdo-
tes de la Diócesis, rectores, formadores, 
seminaristas, familiares y amigos.

Monseñor Demetrio Fernández 
comenzó su homilía recordando “la 
alegría que compartimos al celebrar 
la fiesta singular de la Virgen María, 
la fiesta de la Inmaculada Concep-
ción en la que celebramos que María 
fue librada de todo pecado incluso 
del pecado original, es la toda limpia, 
la purísima”. “Nosotros somos peca-
dores y conocemos nuestros límites 
y debilidades, ofendemos Dios al 
dejarnos llevar por esas debilidades, 
sin embrago, Ella es toda pura, sin 

pecado y tenemos que contemplarla 
durante toda la vida y pedirle que nos 
mire como madre buena y que con la 
misericordia de Dios nos aumente la 
gracia y podamos vivir como hijos de 
Dios en la paz de Dios”, continuó.

En Córdoba, año tras año, como 
recordó monseñor Demetrio Fer-
nández, son ordenados los que van 
a ser diáconos y pronto sacerdotes. 
“Los sacerdotes del presbiterio que os 
acompañan celebran la alegría de su 
ordenación diaconal, vuelven a revi-
vir hoy lo mismo que vosotros vivís 
en este día de la Inmaculada”, destacó 
el prelado al tiempo que resaltó que 
“para tener a Jesucristo permanente 
hasta el fin de la historia, Él elige a 
hombres para el servicio del pueblo 

«Hoy ofrecéis toda 
vuestra vida al Señor»

ORDENACIÓN DE DIÁCONOS
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santo de Dios. Hay una elección de 
Dios, si no fuera así uno no se atre-
vería a acercarse a la ordenación, si 
no es porque ha recibido una llamada 
insistente por parte de Jesucristo. Así 
lo habéis testificado cada uno de vo-
sotros, es una llamada personal en lo 
más hondo del corazón, la vocación 
sacerdotal no es algo externo ha sido 
percibida personalmente en el con-
traste con los formadores en el Se-
minario y habéis perseverado viendo 
que es Dios el que os llama para esta 
misión del diaconado y la entrega to-
tal a Jesucristo y su Iglesia”.

Junto a la llamada, expresó el pas-
tor de la Diócesis, “Jesucristo os ha 
enamorado, ha entrado en vuestra 
vida con la capacidad de fascinaros y 
libremente podáis decirle sí, quiero ser 
tuyo y para toda la vida, es la promesa 
del celibato. El sacramento del diaco-
nado es el día de vuestra consagración 
afectiva a Jesucristo, aquí tienes mi 
vida, todo lo que tengo te lo doy para 
servicio de la Iglesia”. Igualmente, el 
prelado recordó a los nuevos diáconos 
el compromiso de la oración perma-
nente, la liturgia de las horas, que es la 
oración que se entona en el cielo y que 
Jesucristo ha introducido en la historia 
a través de su encarnación y se la con-
fía a su Iglesia. “El que ora mucho por 
su pueblo es el que ama a sus herma-
nos. Esta es nuestra primera tarea, orar 
por el pueblo que se nos ha confiado”, 
afirmó indicándoles que “la Iglesia se 
ocupa de vosotros a partir de hoy de 
manera especial, la Diócesis adquie-
re un compromiso con vosotros para 
siempre. La obediencia que prometéis 
es una seguridad y cobertura de parte 
de Dios y de la Diócesis, eso os debe 
de llevar a vivir pobremente”. 

MÁS DE SETENTA 
ORDENADOS
No quiso monseñor Demetrio Fer-
nández olvidar que en su andadura 
como obispo de Córdoba ha ordena-
do a más de setenta sacerdotes, lo que 
es “un regalo de Dios a esta Diócesis, 
pero que no se nos suba a la cabeza y 
sigamos trabajando en una campaña 
vocacional cada vez más intensa, por-
que Dios sigue llamando y necesita-
mos animar y acompañar a los jóvenes 
que son llamados por Dios a respon-
der a esa llamada”, pidió el prelado.

Los nuevos diáconos realizaron al 
recibir la orden diaconal la promesa 
de celibato para toda la vida, el com-
promiso de la Liturgia de la Horas, 

prometieron obediencia al obispo y 
recibieron el Evangelio para predi-
carlo a todas las gentes.

Francisco Solano Aguilar Teja-
da pertenece a la parroquia Santiago 
Apóstol de Montilla, Francisco Sal-
vador Flores Hidalgo a la parroquia 
Ntra. Sra. de la Esperanza de Cór-
doba, Javier González Martínez a la 
parroquia San Nicolás de la Villa de 
Córdoba, Javier Montes Jiménez a la 
parroquia Ntra. Sra. de la Consola-
ción de Doña Mencía, Miguel Ángel 
Moyano Estepa a la parroquia San 
Francisco y San Eulogio de Córdoba 
y Javier Rodríguez Calmaestra a la pa-
rroquia Stma. Trinidad y María Inma-
culada de Priego de Córdoba.

ORDENACIÓN DE DIÁCONOS
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Monseñor Demetrio 
Fernández presidió la Vigilia 
ante la nueva imagen de la 
Inmaculada Concepción 
de María de la Delegación 
Diocesana de Juventud

Como es tradición cada año, la 
víspera de la solemnidad de la 

Inmaculada Concepción se celebró 
con una Vigilia en la Santa Iglesia 
Catedral de Córdoba organizada por 
la Delegación Diocesana de Juven-
tud, la Pastoral Vocacional y la Vo-
calía de Juventud de la Agrupación 
de Hermandades y Cofradías de 
Córdoba.

La nueva imagen de la Inmaculada 
de la Delegación de Juventud presi-
dió esta Vigilia en el templo princi-
pal de la Diócesis tras una procesión 
por las calles de Córdoba desde la 
parroquia del Salvador y Santo Do-
mingo de Silos hasta la Santa Iglesia 
Catedral. 

La nueva obra del pintor y escultor 
pontanés Clemente Rivas, represen-
ta a la Virgen ataviada con vestiduras 
de color azul, corona de estrellas y las 
manos juntas que invitan a la ora-
ción; bajo sus pies aparece la media 
luna como signo de gracia y Madre 
Universal.

El Obispo comenzó su alocu-
ción recordando a los jóvenes que la 
presencia de Jesús en el altar es una 
presencia viva, como un “manantial 
de vida”. Del corazón traspasado de 
amor brota el Espíritu Santo y acer-
carnos a Él es “recibir el amor que 
viene de Dios”. Delante de Jesús 
Sacramentado no estamos ante una 
cosa sino “ante una persona viva que 
nos quiere dar vida” alentó monseñor 
Demetrio Fernández.

Nos hemos sentido atraídos des-
pués de haber llevado por las calles 
de Córdoba la imagen de la Inmacu-
lada que nos acompaña y nos acom-
pañará con una cercanía mayor de la 
Inmaculada a los jóvenes en Córdo-
ba, continuó el prelado. La solemni-
dad de la Inmaculada es “una fiesta 
grandiosa llena de luz y de esperan-
za” porque celebramos que María no 
tuvo nunca pecado y durante toda su 
vida le dijo sí a Dios, esta es la belle-
za de María, “mirarla alegra el alma”.

Monseñor Demetrio Fernández 
resaltó que contemplamos en María 
lo que el Señor quiere hacer con no-
sotros, con María lo ha hecho pri-
mero, “ella es un anticipo”. El Señor 
nos quiere hacer “limpios de corazón 
y santos”. En María Dios “se ha luci-
do y la ha hecho llena de gracia para 
nosotros”. Nos alegramos de que ella 
sea así porque es así para “ayudarnos, 
acompañarnos, limpiarnos, sanar 
nuestras heridas y llevarnos a Jesús” 
recordó el pastor de la Diócesis.

«Mirar a la Virgen María 
alegra el alma»

INMACULADA CONCEPCIÓN DE LA VIRGEN MARÍA
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La Inmaculada en la Diócesis

La solemnidad de la Inmaculada 
Concepción es uno de los días 

más especiales en el seno de la Igle-
sia católica. Cada año, las parroquias 
acogen este día con multitud de ce-
lebraciones para venerar a la “limpia 
y pura”, la Virgen María.

Durante estos días, todas las pa-
rroquias de la diócesis cordobesa 
han organizado distintos actos para 
conmemorar esta solemnidad como 
Novenas, procesiones, Vigilias o la 
santa misa, entre otros.

INMACULADA CONCEPCIÓN DE LA VIRGEN MARÍA
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Comienza la 
fase romana 
para la Causa 
del Hermano 
Bonifacio
En la mañana del 11 de diciem-

bre, el hermano Darío Vermi 
OH , postulador general de la or-
den de San Juan de Dios, asistió en 
el Dicasterio para las Causas de los 
Santos en Roma a la apertura de las 
dos cajas que contienen el Transunto 
y la copia Pública del proceso dioce-
sano del Hermano Bonifacio Boni-
llo Fernández, OH. 

Comienza así ya de modo solem-
ne la fase romana del proceso de 
beatificación y canonización de este 
tan querido hermano limosnero del 
Hospital de San Juan de Dios de 
Córdoba. Lo primero será la conce-
sión de la validez jurídica de la in-
vestigación diocesana realizada en 
Córdoba. Posteriormente será nom-
brado un Relator para que guíe al 
postulador romano en la elaboración 
de la Positio de la Causa. 

El funcionario del Dicasterio que 
realizó la recepción y apertura de las 
cajas felicitó al hermano Dario Ver-
mi “por la exactitud y por un trabajo 
muy bien hecho” en la diócesis de 
Córdoba.

Centros Diocesanos de Orientación Familiar 608 050 999

CAUSAS DE LOS SANTOS
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Hay pequeños detalles que 
pueden hacer más fecunda 
y enriquecedora la noche de 
Navidad, como por ejemplo 
bendecir la mesa, un gesto 
que en esta noche toma un 
matiz especial, y que se puede 
acompañar con la lectura 
en familia del relato del 
nacimiento de Jesús, según 
san Lucas

EUGENIO BUJALANCE
Párroco de Ntra. Sra. del Carmen (Lucena)

La Navidad es una época del año 
cargada de tradiciones. Pero no 

todas nos ayudan a vivir el sentido 
religioso de la fiesta de la misma ma-
nera, porque si algo hemos de tener 
claro es que la Navidad es celebrar el 
nacimiento de Jesús. 

Se podría decir que la verdadera 
importancia de la Navidad es Jesús, 
por lo tanto, la Navidad es recordar 

«La Navidad es recordar el nacimiento de Jesús»
el nacimiento de Jesús, nuestro Sal-
vador. Por eso, hay pequeños detalles 
que pueden hacer más fecunda y 
enriquecedora la noche de Navidad, 
como por ejemplo bendecir la mesa, 
un gesto que deberíamos hacer todos 
los días del año, pero que en esta no-
che toma un matiz especial, donde 
le damos gracias al Señor por el don 
de los alimentos que nos da y que 
nos permite compartirlos en familia. 
Además dicha bendición se puede 
acompañar con la lectura en familia 
del relato del nacimiento de Jesús, 
según san Lucas.

La Navidad puede vivirse también 
con dos signos, uno externo como 
puede ser la decoración, donde ocupa 
un lugar privilegiado el Nacimiento, 
el “Belén”, que este año cumple 800 
años desde que san Francisco de 
Asís iniciase esta preciosa tradición. 
Los símbolos de la Navidad, como 
es el Belén, nos recuerdan la alegría 

por la Encarnación, por Dios que se 
hace familiar, habita con nosotros e 
infunde esperanza en nuestros días. 

Es costumbre poner en las casas el 
Belén o Nacimiento, que ayuda a vi-
vir el misterio de la Navidad, además 
puede bendecirse para así, de esta 
manera, dar comienzo y realzar a 
esta fiesta tan nuestra. Pero, además 
de ese signo externo, tenemos uno 
más profundo la medianoche del 24 
de diciembre, el día que se celebra 
la tradicional Misa del Gallo con 
la que se celebra el Nacimiento de 
Jesucristo. La celebramos en media-
noche porque tiene un aspecto sim-
bólico y es que en medio de la noche 
ha aparecido la luz que da la vida a 
los hombres, que es lo que representa 
el Dios encarnado. 

Por último, me parece muy impor-
tante recuperar ciertos gestos para 
recristianizar la Navidad, como es 
el canto de los Villancicos y la ma-
nera en la que felicitamos estos días,  
hay que hacerlo con la palabra NA-
VIDAD, y no con la mundanizada 
expresión de “felices fiestas”. 

¡Feliz y santa Navidad!

CELEBRACIÓN DE LA NAVIDAD
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Monseñor Demetrio 
Fernández presidió la 
eucaristía en la capilla y 
compartió el almuerzo y la 
sobremesa

El domingo, 10 de diciembre, tuvo 
lugar el día de las familias en el 

Seminario Menor. El Obispo pre-
sidió la misa junto al rector, Carlos 
Jesús Gallardo, al vicerrector, Rafael 
Romero, y al director espiritual, An-
tonio Gálvez, en la capilla. Monse-
ñor Demetrio Fernández destacó la 
importancia de cultivar la vocación 
sacerdotal.

Los seminaristas habían prepara-
do la jornada para compartirla con 

sus familiares, que pudieron disfrutar 
de un almuerzo fraterno, además de 
ver el portal de Belén que con tanto 
mimo han montado, como cada año, 

en el Seminario Menor. 
El Obispo, por su parte, quiso 

compartir con las familias el almuer-
zo y la sobremesa, en la que los pa-
dres de algunos seminaristas dieron 
su testimonio. Terminó la conviven-
cia con el canto de villancicos de los 
seminaristas en la capilla y la adora-
ción al Niño Jesús.

Los miembros de la 
misma estuvieron en 
Montilla visitando la 
Basílica de San Juan 
de Ávila y celebrando 
misa en la Santa 
Iglesia Catedral

Salvatore Pennacchio, 
arzobispo titular de 

Montemarano y presiden-
te de la Academia Pontifi-
cia Eclesiástica de Roma, 
acompañó a los miembros 
de la Academia que están 
actualmente formándo-
se para ser futuros diplo-
máticos de la Santa Sede 
durante su visita a la Dió-
cesis. 

El sábado, 9 de diciem-
bre, estuvieron en Monti-
lla siguiendo las huellas de 
San Juan de Ávila. Tras ser 

recibidos por el rector de 
la Basílica Pontificia del 
Doctor de la Iglesia, Fer-
nando Suárez, celebraron 
la eucaristía en compañía 
del Vicario General de la 

diócesis de Córdoba, Je-
sús Daniel Alonso. Pre-
viamente, estuvieron en el 
Convento de Santa Clara 
y, después, en la casa del 
Apóstol de Andalucía.

Los miembros de la Aca-
demia Pontificia y el Arzo-
bispo aprovecharon la visita 
a la ciudad del vino y visita-
ron una tradicional bodega. 
Además, el domingo, 10 de 
diciembre, compartieron 
la eucaristía de doce con el 
obispo de Córdoba, mon-
señor Demetrio Fernández, 
en la Santa Iglesia Catedral.

La Academia Pontificia Eclesiástica 
de Roma visita la Diócesis

Celebrado el día de las familias 
en el Seminario Menor

VISITA A LA DIÓCESIS
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«Alégrate», primera
palabra a María
El tercer domingo de Adviento lo 
denominamos también, el “domin-
go de la alegría”. Como nos dice el 
Papa Francisco; “La invitación a la 
alegría es característica del tiempo 
de Adviento. Estamos en una espe-
ra alegre: la espera del nacimiento 
de Jesús”. Y esta dimensión de la 
alegría emerge especialmente hoy, 
el tercer domingo, que se abre con la 
exhortación de san Pablo: “Alegraos 
siempre en el Señor”.

“Alégrate”. Es lo primero que 
María escucha de Dios y lo prime-
ro que hemos de escuchar también 
hoy. Entre nosotros falta alegría. 
Con frecuencia nos dejamos con-
tagiar por la tristeza de una Iglesia 
envejecida y gastada. Cuando falta 
la alegría, la fe pierde frescura, la 
cordialidad desaparece, la amistad 
entre los creyentes se enfría. Todo 
se hace más difícil. Es urgente des-
pertar la alegría en nuestras comu-
nidades y recuperar la paz que Jesús 
nos ha dejado en herencia.

El Papa nos señala cuál es la pri-
mera condición de la alegría cristia-
na: “Descentrarnos de uno mismo 
y poner en el centro a Jesús. Es un 
dinamismo como el del amor, que 
me lleva a salir de mí mismo no 
para perderme, sino para reencon-
trarme mientras me dono, mientras 
busco el bien del otro”. El Evange-
lio de este tercer domingo de Ad-
viento nos ofrece la figura de Juan 
el Bautista, el primer testigo de 
Jesús, con la palabra y con el don 
de la vida, “siempre señalando al 
Señor”. “Quien no señala al Señor, 
nos dice tambien el Papa, no es san-
to”. El Bautista es un modelo para 
cuantos están llamados en la Igle-
sia a anunciar a Cristo a los demás, 
“despegándose de sí mismos y de la 
mundanidad”.

ANTONIO GIL
Sacerdote

Al trasluz

El encuentro fue dirigido por 
los párrocos de Ntra. Sra. de 
la Esperanza, San Andrés y 
San Pelagio de Córdoba

Unos 60 fieles de las parroquias 
cordobesas de la Esperanza y 

San Andrés y  de la Purísima Con-
cepción de Fuente Palmera, además 
de miembros del movimiento de 
Renovación Carismática de Córdo-
ba, se dieron cita el sábado, 9 de di-

ciembre, desde las 10 de la mañana 
hasta las 18 h. para vivir el retiro de 
Adviento.

Durante el retiro, los participan-
tes se congregaron en torno al lema 
“Dichosos los que esperan en el Se-
ñor, y la Virgen María y el Espíritu 
Santo” y compartieron un tiempo de 
Alabanza al Señor con cantos,  dos 
enseñanzas y la adoración al Señor. 
Hubo tiempo para el sacramento del 
perdón y el retiro concluyó con la ce-
lebración de la Eucaristía. 

En enero habrá 
nueva tanda 
de Ejercicios 
Espirituales
Los sacerdotes que deseen 
asistir deberán inscribirse 
previamente en los 
próximos días

La diócesis de Córdoba pone 
en marcha una nueva tanda de 

Ejercicios Espirituales para sacerdo-
tes al comienzo del nuevo año 2024. 

Tendrá lugar del 8 al 13 de enero, 
en la casa de espiritualidad “San Ca-

lixto”, dirigidos por el Padre Jeróni-
mo Fernández Torres. 

Los presbíteros que deseen asistir 
deberán inscribirse en el teléfono 957 
49 64 74 (Ext. 614) o por email obis-
padodecordoba@diocesisdecordoba.es.

Renovación carismática celebra 
su retiro de Adviento
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Las futuras instalaciones 
serán para el uso religioso de 
la parroquia de San Isidro 
Labrador y centro diocesano 
del Camino Neocatecumenal

Monseñor Demetrio Fernán-
dez puso la primera piedra 

del Catecumenium del Higuerón el 
pasado domingo, 10 de diciembre. 
El edificio, de uso religioso, será el 
Catecumenium para la parroquia de 
San Isidro Labrador del Higuerón 
y el futuro centro diocesano para el 
Camino Neocatecumenal. El pastor 
de la Diócesis estuvo acompañado 
de German Balmore Gómez, párro-
co de San Isidro Labrador, y de los 
diáconos Miguel Ángel Moyano y 
Juan Yersin Méndez.

Monseñor Demetrio Fernández 
empezó su homilía dirigiendo su 
mirada hacia el Monasterio de San 
Jerónimo y recordando que durante 
siglos ha sido “un factor de cultura 
y evangelización de la zona”, además 
de conseguir la transmisión de la fe 
de generación en generación. Lo que 
el Monasterio fue en su momento 
“va a ser este Catecumenium en su 
generación”. Monseñor Demetrio 
Fernández insistió en que se estaba 

poniendo la primera piedra “de una 
casa para Dios y las casas de Dios 
son nuestras casas porque es donde 
nos reunimos”. Un Catecumenium 
“es una casa para Dios y una ventana 
abierta al cielo, es el lugar donde se 
reúne la comunidad”, añadió el pre-
lado. Se convierte en la casa propia 
en la que uno aprende a orar, va a 
convivir y a pasar los mejores mo-
mentos de su vida. En este sentido, 
pidió la oración a Dios por este pro-
yecto porque “una obra humana con 

los ingredientes con los que cuenta 
esta obra es una locura, pero una 
obra de Dios llegará a feliz término 
porque para Él no hay nada impo-
sible”.

Terminó su alocución anunciando 
que “desde la fe percibimos que aquí 
empieza una obra grandiosa, que 
será centro diocesano para el Ca-
mino Neocatecumenal”. A los más 
jóvenes les recordó que es un lugar 
“para su vida presente y futura, para 
vuestros hijos y nietos, por el que 
vale la pena mostrar interés desde 
el primer día y ser generosos para ir 
poniendo el grano de arena que cada 
uno debe poner”. “Aquí os encontra-
réis con Dios y con los hermanos y 
dará muchos frutos y será para gloria 
de Dios, vale la pena encomendar-
lo a Dios desde la primera piedra”, 
concluyó.

El nuevo Catecumenium intenta-
rá aunar dos elementos: el primero 
que sea un edificio actual y funcio-
nal en el que prime la espacialidad 
y la luminosidad; y el segundo, se 
intentará establecer un diálogo y 
una conexión arquitectónica con las 
edificaciones religiosas tradicionales 
mediante características que reflejen 
la idea de lo divino. Ambos elemen-
tos dotarán al edificio de una riqueza 
arquitectónica basada en el disfrute 
y la vivencia de los espacios desde el 
interior.

El Obispo pone la primera piedra 
del Catecumenium del Higuerón

EL HIGUERÓN
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Donde termina la 
soledad y nace el perdón

Dos propuestas en 
nuestra Diócesis 
nos invitan a ayudar, 
acoger y acompañar 
a las mujeres que se 

enfrentan al drama del aborto. Se 
trata del proyecto Ángel y proyecto 
Raquel que se articulan en el progra-
ma “Parroquias por la vida”, gracias a 
la iniciativa de Spei Mater y la Dele-
gación Diocesana de Familia y Vida. 
Juntos quieren poner en manos de 
las parroquias y sus feligreses la oca-
sión de recibir a mujeres embaraza-
das en dificultad o aquellas a las que 
un aborto ha sumido en un pozo de 
interrogantes que no pueden contes-
tar. La soledad y la incomprensión se 
hacen presentes. Nuestra oración y 
el calor de una comunidad cristiana 
puede restaurar sus vidas y debilitar 
el dolor. 

“Parroquias por la Vida” promueve 
esta iniciativa que busca la defensa 
de la vida humana desde su origen 
hasta su fin natural. Es una necesi-
dad mostrar a nuestra sociedad que 
en el respeto y la acogida a la vida se 
determina el futuro de todos. Vida 
hasta el final, desde su origen hasta 
su fin natural. 

Jorge y Cristina son un matrimonio 
implicado en el proyecto que recorre 
la Diócesis presentando el progra-
ma y aseguran sentirse “parte de esa 
respuesta que da la Iglesia al trámite 
actual del aborto”. Como miembros 
de la Asociación Nacional de Fieles, 
Spei Mater, nacida en la diócesis de 
Alcalá de Henares y extendida por 
España, esta familia residente en 

JILL SAUVE / UNSPALSH

PARROQUIAS 
POR LA VIDA
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La difusión 
del Evangelio 
de la Vida

PILAR GÁLVEZ Y DARÍO REINA
Delegados Diocesanos de Familia y Vida

Hoy en día la cultura de la muer-
te quiere imponerse en mu-

chos ámbitos de nuestra sociedad, y 
frente a ello los cristianos debemos 
concienciarnos del valor de la vida 
humana y ser activos en la defensa 
de la misma desde su inicio hasta la 
muerte natural. 

Desde nuestra diócesis de Córdo-
ba, la delegación de Familia y Vida en 
esta línea de acción ha estado siem-
pre presente. En los últimos años se 
impulsó «Proyecto Raquel», por la 
necesidad que se veía de acompañar 
a personas, especialmente mujeres, 
que sufren las secuelas del aborto. 
La sociedad anima, empuja, hacia el 
aborto, y luego abandona en sus con-
secuencias. La Iglesia, madre, escu-
cha a sus hijos heridos, como Raquel 
( Jer 31, 15), y sale a su encuentro. 

A continuación se puso en marcha 

«Proyecto Ángel», para acompañar 
situaciones de embarazos inespe-
rados o en dificultad. Aunque en la 
Diócesis ya hay iniciativas eclesia-
les y civiles que desde hace muchos 
años apoyan la maternidad, «Proyec-
to Ángel», es además un proyecto de 
evangelización.

Y de forma natural estaba previs-
to, poner en marcha «Parroquias por 
la Vida». Esta iniciativa, junto con 
Proyecto Raquel y Ángel, forman 
parte de «Spei Mater», asociación 
pública de fieles que defiende la vida 
y la dignidad humana y quiere ser el 
rostro de la misericordia para las víc-
timas de la cultura de la muerte.

En este primer momento se han 
unido ya a esta iniciativa catorce pa-
rroquias y dos conventos de la Dió-
cesis, y han comenzado a organizar 
mensualmente vigilias de oración 
por la vida con el objeto de interce-
der por el fin del aborto y apoyar a 
mujeres con embarazos inesperados. 

Seguro que serán muchas más las 
Parroquias por la Vida que se suma-
rán a este precioso proyecto desde el 
que tanto pueden contribuir en la 
difusión del Evangelio de la Vida.

Córdoba participa desde el inicio de 
los proyectos Raquel y Ángel, asume 
ahora dar respuesta a la necesidad de 
formar las conciencias de las comu-
nidades parroquiales, porque “lo que 
pretenden los dos proyectos es llevar 
a estas personas a la misericordia de 
Dios a través de su comunidad parro-
quial”, explican mientras revelan años 
de trabajo por la cultura de la vida “no 
en nombre particular, sino en nombre 
de la Iglesia”.

La Iglesia es madre y como tal 
tiene que explicar su doctrina, pero 
también tiene que dar soluciones a 
los problemas de sus hijos, entiende 
este matrimonio para el que la Mi-
sericordia de Dios es el medio para 
sanar las heridas de las personas que 
sufren un aborto, que alcanza no sólo 
a las madres, sino a los padres, abue-
los, familiares cercanos y también a 
sanitarios, quienes conocen la ocul-
tación del síndrome posaborto, “un 
daño reparable muchas veces desde 
la fe”, puntualiza Cristina.

PROYECTO “RAQUEL” Y 
“ÁNGEL” 
El proyecto “Raquel”, tiene un re-
corrido anterior en la diócesis de 
Córdoba, dotado con una estructura 
en varias sesiones para mujeres que 
hayan sufrido un aborto, que busca 
que la persona se haga consciente de 
la situación real por la que ha atrave-
sado, para “que sea consciente de la 
verdad, con mayúscula, se reconcilie 
con su hijo y se reconcilie también 
consigo misma. Dios perdona cuan-
do estás arrepentido, pero muchas 
veces tú mismo eres el que te tiene 
que perdonar”.

“Parroquias por la Vida” articula 
esta ayuda y asume el reto del com-
promiso, de la movilización respon-
sable a favor de la vida: nos urge a 
ponernos a disposición de la mujer y 
la  familia que sufre un aborto. 

Las personas que participan en 
Proyecto Ángel como voluntarios 
tras un periodo de formación advier-
ten que una de las principales causas 
de aborto de las personas se localiza 
en la soledad que padecen, “una chica 
se queda embarazada y muchas veces 
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su pareja le deja, sus padres le dicen 
que no cuente con ellos en la crian-
za del bebé, le dicen que está loca, 
que le pagan un psicólogo a parte 
del aborto y esa es la realidad con la 
que se encuentra”, explica Cristina 

que ofrece la acogida del Proyecto 
Ángel para paliar las necesidades 
materiales que pueda tener o propo-
nerle el segundo diagnóstico médico 
en caso de que les hayan dado una 
mala noticia sobre el desarrollo de la 



nueva vida. La función de “Proyec-
to Raquel” es acompañar, es hacerse 
presentes como hermanos y cubrir la 
figura afectiva que les falta. 

La oración y formar conciencias 
en las comunidades cristianas para 
poder arropar a las personas que se 
acompañan es el núcleo de “Parro-
quias por la Vida” donde es necesa-
ria también la formación, “porque la 
normalización del aborto y de la eu-
tanasia en el día de hoy nos tiene la 
conciencia un poco adormecida: hay 
que despertarla”

LA IGLESIA DIOCESANA 
POR LA VIDA 
El proyecto “Parroquias por la Vida” 
representa además la vocación de los 
fieles de expresar con obras y pala-
bras “cuál es la postura de la Iglesia 
ante este tema, que no es otro que la 
defensa de la dignidad humana, tan-
to del niño como de la madre”. Una 
dignidad que afecta a la “persona he-
rida” en palabras de Benedicto XVI. 

Es tiempo de acción a favor de 
la vida y este programa anima a los 
párrocos a contactar con el número 
de teléfono 639879938 para unirse 
y recibir el material necesario que 
guíe la oración y así como la for-
mación precisa, dependiendo de las 

características de cada parroquia, 
“podemos asistirles con una forma-
ción, dependiendo ya de las carac-
terísticas de las personas a las que 
vayan dirigidas”.

APADRINA A UN NIÑO 
El programa, además, hace posible 
apadrinar a un niño “porque muchas 
veces le decimos a la madre, ven-
ga, no abortes. Está mal el aborto, 
pero no basta con decirle está mal 
el aborto, sino que después hay que 
también ayudarle en la situación en 
la que está”. Una respuesta que de-
fiende un embarazo por encima “de 
un trabajo precario o el rechazo de 
su familia” que deja en la vulnerabi-
lidad a la persona y puede acudir a la 
Cáritas Parroquial “pero muchas ve-
ces necesita un poco más de ayuda, 
sobre todo en los primeros meses de 
vida del niño, que no puede volver a 
incorporarse al mercado laboral”. 

Las parroquias, también herman-
dades o cualquier grupo parroquial, 
pueden hacer alguna aportación de-
pendiendo de las necesidades de la 
madre. Una posibilidad de ayuda 
que nos interpela  a todos.  Adherir-
se a esta iniciativa a través de la pa-
rroquia es tan sencillo como marcar 
un número de teléfono.

Un testimonio 
lleno de vida 
Cuando Jorge y Cristina se pusie-
ron a disposición de Proyecto Án-
gel creían que iban a “salvar niños, 
después, poco a poco, te vas dando 
cuenta de que no es tanto el salvar 
niños, como salvar también a la 
madre y ser conscientes de las rea-
lidades que tenemos muy cerca de 
nosotros”, describen con la certeza 
de que toda ayuda que dispensan 
es muy enriquecedor para ellos y te 
“vas dando cuenta de que te vas ha-
ciendo partícipe de esa misericordia 
de Dios, vas viendo a las personas 
con los ojos de Dios”.

El aprendizaje de esta experien-
cia aquilata una mirada nueva sobre 
las personas “a las que valorasen 
toda la dignidad intrínseca que 
cada una tiene”. Aprender a no juz-
gar la situación de las mujeres que 
han abortado, ayudarles y reconocer 
su dolor significa identificar el pro-
pio dolor latente de esta sociedad y 
la soledad que engendra: “al final, el 
problema del aborto es consecuen-
cia, como ha dicho Cristina, de la 
soledad”, termina Jorge.
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Cuando un sacerdote 
misionero que vive en la 
selva amazónica aterriza en 
España, cercana la Navidad, 
el contraste es muy fuerte. 
En la misión diocesana 
de Picota (Perú) están 
arraigadas ciento cuarenta 
comunidades cristianas en 
una extensión de 70.000 y 
Nicolás Rivero ha pasado 
dieciocho meses consecutivos 
y una Nochebuena con ellas. 
Ahora este sacerdote está en 
Córdoba comprobando que 
la diferencia en la experiencia 
de la Navidad puede ser 
formal pero la fe compartida 
la convierte en una vivencia 
común, llena de esperanza y 
amor

¿Cómo vives al llegar a Córdoba el 
contraste en cuanto al modo de ce-
lebrar la Navidad? 
Lo primero, cuando llegas después 
de estar un año y pico en Perú, el 
contraste con España es muy grande. 
La verdad es que allá en Perú estoy 
como en familia, hay una cercanía 
con todas las personas. Y llegas a 
Madrid, te tienes que trasladar hasta 
Córdoba y todo el mundo en silen-
cio, nadie se saluda. Es un contraste 
porque aunque haya mucha gente, 
pero a veces se experimenta aquí una 
soledad. Es un contraste, también 
por el clima. Pero una alegría por los 
reencuentros. Al llegar a la estación 
del AVE estaba mi sobrino espe-
rándome, mi hermano, y mis padres 
son mayores y ya estaban en el pue-
blo deseando que llegara. Ese medio 
contraste compensa todo cuando te 
encuentras con la familia, con los 
amigos. Allí he dejado a unas co-
munidades que esperan la Navidad y 
que lo hacen de una manera muy dis-

tinta a nosotros. El curso escolar está 
terminando ahora en Perú empieza 
el verano en Navidad y son las vaca-
ciones; época de lluvias torrenciales 
y la gente va de una lado para otro. 
La Navidad es distinta de acá. Quizá 
no tiene tanto el tinte comercial que 
aquí se vive, lo que hay en la calle. 
Pero a nivel de la fe, yo encuentro 
comunidades muy sencillas y que vi-
ven el nacimiento de Jesús con gozo. 
En Picota hay 140 comunidades. Yo 
intenté el año pasado, durante las 
dos semanas de Navidad, al menos 
ir a las 10 zonas que tenemos  y a las 
máximas comunidades, no para cele-
brar el día de Navidad, no me daba 
tiempo en todo, pero sí durante toda 
la Navidad y celebramos en distintas 
comunidades, quedaba con ellos.

¿Cómo se celebra en Picota el día 
de Nochebuena? 
De una manera muy sencilla. Ellos 
pues van a su iglesita, cantan vi-
llancicos, ponen el nacimiento, el 

NICOLÁS RIVERO
SACERDOTE DIOCESANO MISIONERO EN PICOTA
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«Cuando uno 
vive la pobreza 
puede asomarse 
mejor al misterio»
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pesebre, muy sencillito, pero de una 
manera muy, muy bonita. También 
tienen sus propios villancicos perua-
nos, que hablan de una manera muy 
profunda de Dios. La verdad es que 
lo viven de una manera muy hermo-
sa. La adoración al niño allí se vive 
con una intensidad distinta, donde 
participan abuelos, padres y niños. 

Las comunidades raramente tie-
nen imágenes de niños de Jesús, por-
que alguna iglesita no tiene ninguna 
imagen, ni crucifijo. Hay algunas 
otras que sí; por ejemplo, yo he lle-
vado crucifijo a algunas iglesias que 
compramos en Lima y lo llevamos 
a los sitios. Lo que hacen es crear 
dibujos para ponerlos de altar ma-
yor o con cartulina. El nacimiento 
se intenta representar pero se hace 
con lo que se puede y después hay 
muchas inventivas, cuando no hay 
cosas materiales pues se inventan 
algunas cosas. También se hace una 
representación viviente, los niños 
de catequesis representan y les gus-
tan mucho los bailes. Las religiosas 
Obreras del Corazón de Jesús, que 
es una fundación de Villanueva de 
Córdoba, organizaron un Belén vi-
viente donde cada personaje era una 
careta. Cuando no hay recursos hay 
inventivas y así se representa bonita 
la Navidad. La Nochebuena la cele-
bran los católicos mayormente, por-
que hay muchas sectas. 

VER EL VIDEO

La fe de los católicos de Picota es sen-
cilla, ¿cómo nos ven ellos a nosotros? 
Yo comparto la fe con ellos y yo vivo 
como ellos viven la fe. No pretendo 
nada más. Su formación espiritual, 
su vivencia, yo lo vivo de una mane-
ra muy profunda y lo comparto con 
ellos. Lo que no tenemos es muchos 
adjetivos, aditamentos, sino que la fe 
es en su pureza. Cuando uno vive la 
pobreza se da cuenta que puede uno 
asomarse mejor al misterio, la Navi-
dad. Esas personas sencillas conec-
tan con el misterio de la Navidad, 
porque el misterio de la Navidad es 
el niño de Belén que nace en pobre-
za y así es como nacen ellos. Y la ver-

dad es que uno se da cuenta de cómo 
Cristo nace allí también. Cuando 
llegó a visitarnos en aquellas casas 
tan humildes, que para nosotros 
sería una infravivienda sin agua co-
rriente ni luz y no tienen nada más, 
te das cuenta de la gran pobreza. Es 
allí donde Cristo sigue naciendo y se 
hace presente esta persona, la alegría 
con la que reciben a una nueva vida.

¿Has visto alguna transformación 
que puedas contarnos entre las 
personas de las comunidades?
Yo veo que allí el laicado tiene un gran 
protagonismo, hay una gran corres-
ponsabilidad. Como los sacerdotes, 

NICOLÁS RIVERO

El lenguaje de lo 
sencillo 
Siguen llegando cordobeses a 
Picota. La Navidad en la selva 
amazónica, donde ahora comien-
za el verano, tiene un carác-
ter distinto, lleno del calor y la 
frescura de una fe alejada de lo 
superfluo y centrada en el gran 
acontecimiento del nacimiento 
de Jesús. Así lo está experimen-
tando el cordobés Gabriel Gis-
bert, que viajó para encontrarse 
con el director espiritual de su 
grupo de matrimonios, con la mi-

sión que allí desarrolla el sacer-
dote Antonio Javier Reyes. Jun-
tos han recorrido comunidades y 
queda una enseñanza  imborra-
ble: “Creo que tenemos que sen-
tir la misión allí donde estamos”, 
proclama este padre de familia 
que acordó con su esposa e hija 
este viaje trasformador.

En esta entrevista, Antonio 
Javier Reyes y Gabriel Gisbert 
repasan la fuerza de las comu-
nidades cristianas que visitan, 
la sencillez de una fe grande y el 
valor inmenso de la presencia de 
Cristo entre ellos.
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YO COMPARTO LA 
FE CON ELLOS Y YO 
VIVO COMO ELLOS 
VIVEN LA FE. NO 
PRETENDO NADA 
MÁS. SU FORMACIÓN 
ESPIRITUAL, SU 
VIVENCIA, YO LO VIVO 
DE UNA MANERA 
MUY PROFUNDA Y 
LO COMPARTO CON 
ELLOS

https://youtu.be/jT2dJseH96I?si=kX0BirWYvox1tCfE
https://youtu.be/jT2dJseH96I?si=kX0BirWYvox1tCfE


nosotros no podemos llegar a todo. Y 
veo que sí que es una iglesia que va 
en camino, ahora que el Papa habla 
de Iglesia Sinodal, esta Iglesia está 
en Camino, está en el servicio de los 
hermanos, que viven la fe y acompaña 
lo que es los procesos de la iniciación 
cristiana y que tiene esa dimensión 
marcadamente misionera no porque 
estemos en un país  de misión sino 
porque se vive la fe, se transmite la fe 
y eso es muy importante, acompañan-
do a los jóvenes y viviendo la caridad. 
Yo creo que es la esencia de la Igle-
sia. Verdaderamente intentamos co-
municar a Cristo, no nos reservamos 
para nosotros: las personas tienen un 
gran deseo de Dios. Están deseosos 
de conocer, profundizar en la Palabra 

de Dios, de conocer la voluntad de 
Dios, de vivir la fe. Y es maravilloso 
porque te encuentras unos testimo-
nios heroicos, que viven la fe en me-
dio donde no hay nada, pero tienen a 
Dios y esa es la gran riqueza. 

La misión de Diocesana de Picota 
está en el corazón de la diócesis de 
Córdoba y en el corazón del obispo, 
¿Cómo perciben las comunidades 
de Picota esa pertenencia a la igle-
sia de Córdoba de alguna manera? 
La parroquia de Virgen del Perpetuo 
Socorro de Picota está encomendada 
a la diócesis de Córdoba y por eso es-
tamos allí los sacerdotes cordobeses. 
Hay un puente entre Picota y Córdo-

ba, un puente misionero que también 
le ayuda a la diócesis de Córdoba a 
tener esa conciencia de la misión ad 
gentes. Nosotros estamos insertos en 
la iglesia local que es la prelatura de 
Moyobamba, una circunscripción 
eclesiástica con su obispo en la región 
de San Martín de 70.000 kilómetros 
cuadrados, casi como Andalucía y 
estamos pocos sacerdotes, pero sí es 
verdad que percibimos la cercanía de 
los obispos. Allí ha ido más veces don 
Demetrio que el obispo de Moyo-
bamba, que ha visitado toda la pro-
vincia de Picota y es verdad que las 
personas allí perciben muy cercano 
al Obispo. Lo han descubierto como 
un padre y están súper agradecidos. 
Cuando estaba allá se ha encontrado 
con todo el mundo, ha ido a muchí-
simos pueblos, a lugares recónditos 
de la selva y se han sentido muy re-
confortados cuando llega a un pueblo 
perdido. Celebran que vengan a ver-
los y que la iglesia se haga presente en 
medio de ellos. De hecho, están muy 
agradecidos porque hasta que llegó 
la diócesis de Córdoba, las religiosas 
atendían a las parroquias: bautizaban, 
administraban el sacramento del ma-
trimonio y tenían permiso del obispo 
de allá. En aquellos años hacían hasta 
1000 bautizos al año, este año hemos 
tenido cerca de seiscientos, entre ellos 
de adultos y jóvenes que se encuen-
tran con Dios y lo necesitan. 

NICOLÁS RIVERO
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ESTA IGLESIA ESTÁ 
EN CAMINO, ESTÁ EN 
EL SERVICIO DE LOS 
HERMANOS, TIENE 
ESA DIMENSIÓN 
MARCADAMENTE 
MISIONERA, NO 
PORQUE ESTEMOS 
EN UN PAÍS  DE 
MISIÓN SINO 
PORQUE SE VIVE LA 
FE, SE TRANSMITE 
LA FE



 El importe total asignado 
a favor de la Iglesia gracias a 
estos declarantes en Córdoba 
es de 4.885.580 euros, que 
representa una variación de 
446.918 euros más que en la 
campaña anterior 

 El número de 
declaraciones a favor de la 
Iglesia en Córdoba asciende a 
165.922 

 Los cordobeses que 
marcan la casilla de la “X” a 
favor de la Iglesia representan 
el 42,78% del total de 
declarantes de IRPF 

La diócesis de Córdoba incre-
menta en 4.563 los nuevos de-

clarantes a favor de la Iglesia, según 
los datos provisionales de la campa-
ña de la Renta del año 2023 que co-
rresponde al ejercicio fiscal de 2022, 
Renta de 2023.

El número total de declaracio-
nes a favor de la Iglesia ha sido de 
165.922, lo que supone un aumen-
to de 4.563 con respecto a la Renta 
de 2022. Este dato demuestra que 
el número de declaraciones no sólo 
se ha mantenido, sino que se ha in-
crementado la aportación de nue-
vos declarantes. Los cordobeses que 
marcan la casilla de la “X” a favor de 
la Iglesia representan el 42,78% del 
total de declarantes de IRPF. 

Gracias a estos declarantes, el im-
porte total asignado a la Iglesia Ca-
tólica asciende a 4.885.580 euros en 
Córdoba. 

Andalucía es una de las comuni-
dades con mayor número de decla-
raciones  a favor de la Iglesia 

En 16 de las 17 comunidades au-

tónomas ha aumentado el número 
total de declaraciones a favor de la 
Iglesia. Destacan especialmente An-
dalucía, Madrid, Comunidad Valen-
ciana y Castilla-La Mancha. Por su 

parte, atendiendo al porcentaje de 
asignación, se ha incrementado en 
Cantabria, Baleares, Extremadura y 
Murcia.

En relación con el importe asigna-
do, se ha producido un incremento 
de la cantidad recaudada en todas 
las Comunidades Autónomas. En 
términos absolutos, los mayores au-
mentos en euros asignados se produ-
cen en Madrid, Andalucía, Comuni-
dad Valenciana y Cataluña. 

La diócesis de Córdoba 
incrementa en 4.563 los 
declarantes a favor de la Iglesia

RESULTADO DE LA CAMPAÑA DE LA RENTA 2023
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La exposición fotográfica de 
Álvaro Tejero se inauguró el 
3 de diciembre, en el Palacio 
de los Condes de Santa Ana

Las setenta y tres fotografías que 
componen la exposición itine-

rante del fotógrafo de la Delegación 

Diocesana de Medios de Comuni-
cación, Álvaro Tejero, se encuentra 
instalada en el Palacio de los Condes 
de Santa Ana de Lucena, donde fue 
inaugurada por el propio fotógrafo y 
Nicolás Rivero, uno de los sacerdotes 
instalados en la Misión Diocesana 
de Picota, el pasado 3 de diciembre.

En la muestra se expone una mi-

rada a la misión diocesano de Picota 
en la selva amazónica de Perú y trata 
de reflejar de una manera muy real 
y muy directa la labor misionera de 
los dos sacerdotes y los misioneros 
que realizan su labor pastoral allí. 
La exposición de fotos documenta-
les está dividida en cuatro bloques: 
misioneros, sacramentos, comunidad 
y pobres.

El horario para visitar la exposi-
ción, que estará abierta hasta el 15 de 
diciembre, será de lunes a sábado de 
10:30 a 14:00 y de 17:00 a 20:00, y el 
domingo de 10:30 a 14:00 horas.

El presbítero ofreció 
una conferencia sobre 
la figura de la Virgen 
para conmemorar 
la solemnidad de 
la Inmaculada 
Concepción

“El círculo de la gra-
cia: Reflexiones 

en torno al dogma de la 
Inmaculada Concepción” 
fue el título de la ponen-
cia ofrecida por el sacer-
dote Luis Recio Úbeda, 
párroco de Santa Teresa 
de Ávila de Córdoba, con 

motivo de la solemnidad 
de la Inmaculada Con-
cepción en la Real Acade-
mia de Córdoba. 

El “círculo de la gracia” 
es un título sugerido por 
H.U. Von Balthasar cuan-
do describe el dogma de 
la Inmaculada como: “el 
efecto es causa de la cau-
sa”. Es decir, como la pre-
servación de todo pecado 
incluido el pecado original 
en virtud de los méritos de 
la Cruz de Cristo, capaci-
ta a María para dar un sí 
ilimitado a la voluntad de 
Dios y así hacer posible el 
misterio de la Encarna-

ción y de la salvación del 
género humano. Como 

Madre del Salvador de-
bía de ser absolutamente 
“la llena de Gracia”. Sobre 
este asunto profundizó 
Recio conmemorando así 
la fiesta de la Inmaculada 
Concepción. 

«En ese pondré mis ojos, en el 
humilde» llega a Lucena

El sacerdote Luis Recio habla de la 
Inmaculada en la Real Academia de Córdoba

EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA
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Tuvo lugar el sábado, 
2 de diciembre, 
en la parroquia 
Inmaculado Corazón 
de María de Córdoba

Un nutrido grupo de 
equipistas de toda la 

Diócesis de Equipos de 
Nuestra Señora se dio cita 
el sábado, 2 de diciembre, 
para celebrar un encuentro 
de familias con el que dar la 
bienvenida al Adviento. El 
encuentro tuvo lugar en la 
parroquia de la ciudad In-
maculado Corazón de Ma-
ría con la presencia de Javier 
Cañete, sacerdote diocesa-
no y consiliario de Equipos 
de Nuestra Señora, y los 

Claretianos Juan Miguel 
Martínez y Pablo Olmedo. 
Los asistentes tuvieron la 

oportunidad de compartir 
una tarde de convivencia y 
reflexiones. 

Los equipistas, pilotos 
y el consiliario se en-
cuentran ya inmersos en 
la preparación del primer 
trimestre de 2024 en el 
que llevarán a cabo di-
versas actividades en la 
Diócesis.

Equipos de Nuestra Señora celebra 
un encuentro de familias

PASTORAL FAMILIAR
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Aguilar de la Frontera contará 
con este edificio cedido por la 
diócesis de Córdoba

La Agrupación de Hermandades y 
Cofradías de Aguilar firmó hace 

justo un año un convenio con la dióce-
sis de Córdoba por el que se consiguió 
por parte de la institución cofrade la 
cesión de la conocida como “casa del 

sacristán” en la parroquia del Soterraño.
En este edificio, que se encuentra 

ubicado en la histórica calle Villa, co-
menzó a crearse el denominado espa-
cio museístico Ipagro, con el objetivo 
de tener un lugar donde poder mostrar 
de manera permanente tanto el rico 
patrimonio de las hermandades como 
los valores que representan realizando 
un recorrido lineal y cronológico de las 
cofradías, profundizando en el conoci-

miento religioso y cultural de la ciudad.
El miércoles, 13 de diciembre, este 

espacio se hizo realidad y fue inaugu-
rado por el Vicario General de la Dió-
cesis, representantes de la Diputación 
de Córdoba, de la Junta de Andalucía y 
autoridades locales.

En este espacio museístico se podrá 
albergar exposiciones temporales con 
la finalidad de poner de relieve actos 
y momentos relevantes en la vida del 
mundo cofrade aguilarense. La prime-
ra de ellas es la que se ha inaugurado 
sobre las Hermandades históricas en el 
siglo XVI y XVII, que durará en torno 
a un año. 

Abre sus puertas el nuevo espacio 
museístico Ipagro

AGUILAR DE LA FRONTERA
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Ante la contemplación del misterio del nacimiento de Jesús, Francisco 
Vidal redacta este libro para ayudarnos a que tomemos conciencia de la 
importancia de abrazar al Niño Dios, de suplicar a María y a José que nos 
dejen coger al bebé, que nos dejen abrazar su cuerpo blanco y frágil para 
que también Dios abrace toda nuestra vida con su fragilidad. 
Con estas páginas, el autor nos invita a poder tomar un instante en nues-
tros brazos el cuerpecillo delicado de Jesús y descubrir la grandeza de Dios 
entre nuestras manos. 
Asimismo, nos insta a cuidar la oración y a abrirnos a María dispuestos a 
recibir el regalo más grande que tenemos de Ella.

El libro está disponible en la Librería Diocesana. Puede realizar su 
pedido a través del correo electrónico libreria@diocesisdecordoba.es 
o a través de WhatsApp 655 156 557.

De brazo en brazo
Francisco Vidal
Editorial Didaskalos

Obispado de Córdoba • c/ Torrijos, 12 - 14003 Córdoba
Tel.: 957 496 237 • Móvil: 655 156 557
Email: libreria@diocesisdecordoba.es

Manos Unidas cuenta con 
más de 6.000 voluntarios en 
sus 72 delegaciones repartidas 
por toda España y en sus 
oficinas centrales de Madrid

En el marco del Día Internacio-
nal del Voluntariado, Manos 

Unidas se une a la celebración de la 
labor desinteresada y comprometi-
da de los miles de voluntarios que, 
con su esfuerzo y trabajo, dedican su 
tiempo para construir, entre todos, 
un mundo más solidario.

Hace casi 65 años, las mujeres de 
la Acción Católica de España, enca-
bezadas por Pilar Bellosillo y Mary 
Salas “declararon la guerra al ham-
bre” y pusieron en marcha la primera 
Campaña contra el Hambre en el 
mundo, raíz de lo que hoy es Ma-
nos Unidas. Actualmente, más del 
97 % de las personas que trabajan en 

la organización son voluntarios. Su 
tiempo, habilidades y esfuerzo, son 
fundamentales para que la ONG 

trabaje activamente contra el ham-
bre, la pobreza y la desigualdad.

En números, Manos Unidas cuen-
ta con más de 6.000 voluntarios que 
colaboran en las 72 delegaciones de 
la organización a lo largo del territo-
rio español y en sus oficinas centra-
les de Madrid.

Más de 6000 voluntarios impulsan 
la labor de Manos Unidas

MANOS UNIDAS
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FUENTE: ELRINCONDELASMELLI.BLOGSPOT.COM

INFANCIA MISIONERA

Tercer domingo de Adviento

Yo soy «la voz que grita en el desierto: Allanad el 
camino del Señor»

En estas navidades Jesús quiere venir a habitar en tu 
corazón. Sin embargo, Él no te obligará a recibirlo si 
no quieres. Te ama y te respeta tanto que se atreve 
a mendigar tu amor. Por eso envía a su mensajero 
por delante. Te avisa de su llegada para que puedas 
prepararte, porque en cada corazón hay lugares que 
se deben poner en orden, que hay que limpiar. 
Dios se hizo débil para hacerte fuerte. 
Prepara el césped para jugar el partido con 
Jesús.

Reto de la semana: Esta semana hay 
que compartir más. Comparte tu paga 
con alguien que lo necesite. Comparte 
tu sonrisa con los niños del colegio y 
comparte tu amor con quien más te 
cueste.

Díselo a Él: “Jesús, quiero ser como 
tú. Haz que mire a las personas como las 
miras tú, con un corazón lleno de amor”.

El evangelio del domingo parece una 
adivinanza, pero enseguida te da la 
solución. ¡Así no vale!.
Empieza así:
👉 Hubo un hombre enviado por Dios
👉 Venía para dar testimonio de la luz
👉 para que todos creyeran por medio 

de él.
👉 No era él la luz, sino el que daba 

testimonio de la luz.
¿Quién es?

Colorea cada trozo con el color que 
le corresponda y descubrirás como 
se llama. Nos mandas la solución a 
menudaparroquia@diocesisdecordoba.es

1  Rojo
2  Amarillo
3  Verde
4  Celeste

5  Naranja
6  Violeta
7  Rosa

ALLANAD 
EL CAMINO

Preparad el camino al Señor
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Adviento es “espera vigilante del Señor”. Toda la vida es adviento. “Mientras vivimos somos 
peregrinos hacia el Señor”. La llegada será el fin del adviento, el encuentro con el Señor para 
siempre. Ahora, necesitamos purificar nuestra esperanza. Porque... ¿qué es lo que esperamos? 

Los niños esperan regalos y juguetes; los adultos la lotería, las comidas familiares, los bailes de disfraces... y los es-
tudiantes, las vacaciones. También esperamos al Niño Dios, los que por gracia de Dios sabemos de qué va. Aunque 
este Niño Dios viene para todos, los que saben y los que no saben, los que no quieren saber y los que lo han olvidado. 
Este Niño Jesús tiene un corazón tan grande que le cabe el mundo entero. Este Niño nos tiende sus brazos sonrien-
te desde la cuna del Pesebre. Nos roba el corazón. Nos 
revela la ternura de Dios, que no es poco, en un mundo 
tan agrio, tan roto, con tantos enfrentamientos y tantas 
“poses” arrogantes de ricos y personajes. Sin embargo es 
un Niño “peculiar”. Nacido de una familia pobre de Na-
zaret, quiere ser más pobre aún y usando su providencia 
divina, se instala en una cueva de Belén. Luego... se esta-
blecería en un Monte Calvario como final del viaje por 
la tierra. San Ignacio de Loyola nos da la clave: “caminar, 
y trabajar... nacido en suma pobreza y al cabo de tantos 
trabajos, de hambre, de sed, de calor, de frío, de injurias y 
afrentas... morir en cruz por mí”. A este Niño esperamos. 
(Gaspar Bustos, Orar 2005-2010, Córdoba 2010).

ORACIÓN COLECTA
Oh, Dios, que contemplas cómo tu
pueblo espera con fidelidad la fiesta del
nacimiento del Señor, concédenos llegar
a la alegría de tan gran acontecimiento
de salvación y celebrarlo siempre con
solemnidad y júbilo desbordante.
Por nuestro Señor Jesucristo.

1ª LECTURA Is 61, 1-2a. 10-11
Desbordo de gozo en el Señor.

SALMO RESPONSORIAL Salmo: Lc 1, 46-50. 53-54
R/. Me alegro con mi Dios.

2ª LECTURA 1 Tes 5, 16-24
Que vuestro espíritu, alma y cuerpo se mantenga hasta la 
venida del Señor.

EVANGELIO Jn 1, 6-8. 19-28
En medio de vosotros hay uno que no conocéis.

Surgió un hombre enviado por Dios, que se llamaba 
Juan: este venía como testigo, para dar testimonio de la 

luz, para que todos creyeran por medio de él.
No era él la luz, sino el que daba testimonio de la luz. Y 
este es el testimonio de Juan, cuando los judíos enviaron des-

de Jerusalén sacerdotes y levitas a que le preguntaran: «¿Tú 
quién eres?». El confesó y no negó; confesó: «Yo no soy el 
Mesías». Le preguntaron: «¿Entonces, qué? ¿Eres tú Elías?». 
Él dijo: «No lo soy». «¿Eres tú el Profeta?». Respondió: «No». 
Y le dijeron: «¿Quién eres, para que podamos dar una res-
puesta a los que nos han enviado? ¿Qué dices de ti mismo?». 
Él contestó: «Yo soy la voz que grita en el desierto: “Allanad 
el camino del Señor”, como dijo el profeta Isaías».
Entre los enviados había fariseos y le preguntaron: «En-
tonces, ¿por qué bautizas si tú no eres el Mesías, ni Elías, ni 
el Profeta?». Juan les respondió: «Yo bautizo con agua; en 
medio de vosotros hay uno que no conocéis, el que viene 
detrás de mí, y al que no soy digno de desatar la correa de 
la sandalia». Esto pasaba en Betania, en la otra orilla del 
Jordán, donde Juan estaba bautizando.

LITURGIA DE LA PALABRA

San Juan de Ávila :: “¿Pensáis que Dios está lejos? A la puerta está llamando. No es posible que esté tan cerca de mí como decís, 
porque yo hice tal y tal pecado y lo eché muy lejos de mí y está muy enfadado conmigo. Yo estoy a la puerta y llamo, dice él. Si alguno 
me abre, entraré”. Sermones de tiempo, 2. #sanjuandeavila #maestrodesantos

III DOMINGO DE ADVIENTO • «GAUDETE»

ALEGRAOS SIEMPRE EN EL SEÑOR; 
OS LO REPITO, ALEGRAOS.
EL SEÑOR ESTÁ CERCA

ORAR
GASPAR BUSTOS
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